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不要讓公教調薪或退休金調整變成嗟來之食
文◎政策部

軍公教是否調薪不能完全看行政院臉色

　　因為軍公教待遇調整長久以來缺乏法

定的機制，一直都要看行政院的「臉色」

，讓軍公教人員調薪根本沒有制度化。新

北市教育人員產業工會(以下簡稱本會)及

全教總，長年推動軍公教人員調薪制度化

。一○八年七月起透過多次召開記者會，

「五一遊行」、總統候選人政策建言等，

訴求「軍公教應調薪，審議機制法制化」。

　　今年更在一月份就代表基層提出公教

應該調薪的心聲，歷經四月份「加薪機制

連署」、紅色五一暖身聲援活動、五月一

日遊行在行政院前方的靜坐，終於讓政府

於陳抗後隔天首度鬆口表示有調薪空間。

然而，八月初人事行政總處卻靜悄悄開會

並透過媒體表示「軍公教員工待遇審議委

員會」決議明年不調薪，直到我們窮盡各

方力量，才促成八月底行政院在媒體宣布

軍公教明年擬調薪3%，最後終於在一一○

年十月廿八日正式公布，軍公教明年調薪

幅度4%。一波三折的爭取過程，讓軍公教

人員的調薪，招來「難免淪為嗟來之食」

的譏諷，以及政府帶頭示範了臺灣雇主可

以如是演出之議。

基層在乎的不只是幅度，

調薪制度化才是進步

　　一○七年七月公立學校教職員退休資

遣撫卹條例正式上路後，退休人員的給付

所得與現職人員待遇調整脫鉤，而在整體

社會經濟環境變動影響下，退休人員的退

休所得形同變相縮水，本來就應該一併考

量處理。但是當公教人員薪資調整未能制

度化時，勢必一再消耗斲傷基層公教人員

的尊嚴與士氣。五月府院釋放訊息願意調

薪，八月，一個完全沒有當事人代表的委

員會做成明年不調薪的決議，行政院長再

立即出面說應有調整空間；同年十月，委

員會再開會修改自己三個月前的決議，政

院又火速拍板，福音放送全國。種種跡象

顯示，這個只聽上意、偷偷摸摸召開的薪

資委員會，完全沒有代表基層公教發聲的

功能，這般行徑，與宵小又有何異。我們

納悶的是，滿朝法律系畢業的官員，對於

調薪法制化無動於衷，卻熱衷於朕之恩賜

、朕之體恤；勞雇平權的互動橫遭踐踏，

有何顏面誇口臺灣價值、法治社會？

　　薪資是受僱者的核心利益，也是勞雇

關係中的根本要素。軍公教的薪資待遇調

整是權利，不應是施捨；是尊嚴，不應是

工具(全教總新聞稿)。公教待遇不是恩給

，薪資調整更不應該憑行政院長的喜惡，

應該有一套明確的流程和依據，更應該有

公教代表參與審議、協商，才能讓公教待

遇真正法制化，也才能讓所有公部門人員

安心服勤。落實調薪法制化，才能彰顯政

府尊重軍公教勞動權利，才是重視軍公教

勞動尊嚴的具體表現。

修改教師待遇條例，

落實調薪制度化才是正辦

　　行政院確定拍板軍公教調薪4%，調幅

寫下廿五年來最高紀錄，學者對於政府調

薪的行為給予肯定，認為可達刺激消費、

提振士氣的效果，並建議參考油價機制擬

定公式，讓調薪制度化。根據行政院人事

行政總處資料，軍公教自八十五年加薪5%

後，後續調薪幅度均為3%，且八十九年以

後，軍公教只調薪過4次，分別是九十年、

九十四年、一○○年及一○七年。學者指
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出近年政府對軍公教調薪的次數非常少，

在政府財政許可、經濟穩健成長的情況下

，本來就應該調薪，一是分享經濟成長的

果實，而軍公教所得增加，也可以達到刺

激消費的效果。同時也主張，政府部門得

擬定政策，更需要優秀人才，但民間薪資

水準遠高於公部門，如果公部門薪資又長

期停滯，將難以延攬優秀人才。(商周報導

20211029)

　　當學者看好軍公教薪水效益，明確建

議應該調薪制度化，提出分享經濟成長的

果實及延攬優秀人才的長遠思慮，政府身

為廣大軍公教人員的雇主，不能對此視而

不見。本會對於爭取公教調薪提出正本清

源的做法，在一一○年初即分別拜會林奕

華、江永昌、洪孟楷、高虹安等多位委員

，並在五月請委員提「教師待遇條例增訂

第二條之一條文草案」，希望建立調薪法

制化依據及設立教師待遇審議會，並正式

納入教師組織代表。目前，江永昌等17位

委員於第十屆第三會期第13次會議正式提

案，已進行至完成一讀送交委員會審議階

段。

不要讓公教調薪或退休金調整

變成嗟來之食

　　教師待遇條例修正後已施行六年，政

府部門應該主動將調薪機制法制化，參考

國內外機制立法設置委員會，讓公教代表

參與審議、協商，這才是善盡公部門的雇

主責任。另外，國內多種退休年金，原本

在法制上已建立隨消費物價指數調整【各

自累積達5％時】或每四年自動調整的法制

，但是2017公教退撫年改時主事者不願單

純化，硬是扯出多項參數，再加上由政府

斟酌，留下主政者憑自己好惡、或選舉快

到再調整的空間。這也不是一個負責任的

政府應該有的雙標行為或矛盾政策，應該

盡快促成法條修訂，並在年金改革實施4年

時立即調整，以維護公部門退休人員應有

權益，千萬不要讓公教調薪或退休金調整

變成嗟來之食。

新北市教育人員產業工會

第四屆第七次理事會會議紀錄

【提案七】

提案人：理事長林松宏、理事蔡太裕、

　　　　理事黃國政

案　由：建請同意推動教師待遇條例修正

　　　　，以保障教師權益。

說　明：

一、全教總與本會近年來一直戮力推動軍

　　公教調薪法制化，更在今年五一勞動

　　節及勞動節前夕，推動一連串推動軍

　　公教調薪法制化的活動與陳抗，合先

　　敘明。

二、然行政院對於軍公教調薪法制化一直

　　以教育部可代表教師為由，拒絕納入

　　全教總或全教會代表，仍以官方代表

　　（12職等以上）及4名官方學者為軍公

　　教員工待遇審議委員會委員。

三、行政院數十年來，跳過國家法令，僅

　　憑行政規則位階的「軍公教員工待遇

　　審議委員會設置要點」，掌控全國軍

　　公教人員的調薪機制，本會認為應該

　　透過修改「教師待遇條例」，增訂條

　　文，明列調薪及設置相關委員會機制

　　。查一○六年立法院第九屆第四會期

　　第14次會議江永昌委員曾提過類似修

　　正案。

四、為讓軍公教調薪法制化有所依據，並

　　增加對行政院之壓力，建請同意秘書

　　處擬具教師待遇條例修正條文(修正條

　　文如附件)【附件五P.20-P.21】，供

　　全教總及朝野各政黨立委參考。

辦　法：如說明

決　議：通過(贊成：11 反對：0 )

(理事會附件略，檢附立法院第十屆第三會

期第13次會議議案關係文書)
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